

COYUNTURA

Noticias sobre la actualidad de Asia Oriental

Por: Mario Alberto Santiago Mendoza*

En este apartado se han seleccionado tres episodios recientes que reflejan las tendencias que se vienen observando en las últimas décadas y la importancia estratégica de los acuerdos entre las más poderosas naciones emergentes, respecto a la configuración de un nuevo escenario internacional.

Los acontecimientos que se destacan son: a) el fortalecimiento del BRIC (acuerdo de cooperación entre China, India, Rusia y Brasil; b) el posicionamiento de China como segunda economía mundial, desplazando en el último trimestre a Japón, en cuanto a volumen del PBI; c) que a partir del 2010 China se convierte en el primer país exportador del mundo, dejando en segundo término a la extraordinaria potencia comercial, Alemania.

* Asesor del Centro de Estudios China-Veracruz

Desplaza China a Japón como segunda economía del mundo

· Tokio reconoció que PIB de Pekín fue superior en segundo trimestre de 2010, tras 40 años de secundar a EU.

Tokio, 16 de agosto.- China se convirtió en la segunda economía del planeta en el segundo trimestre de 2010 en detrimento de Japón, que sufrió una desaceleración más brusca que lo esperado en su crecimiento, lo que da una nueva señal de alerta para la reactivación mundial.

El gobierno japonés reconoció que el PIB nominal de China fue superior al de Japón en el segundo trimestre (abril a junio): un billón 337 mil millones de dólares contra un billón 288 mil millones de dólares respectivamente, según las conversiones oficiales.

Sin embargo, en el conjunto de los seis primeros meses del año, el PIB de Japón fue de dos billones 578 mil millones de dólares, contra dos billones 532 mil millones el de China en el mismo periodo.

En el segundo trimestre, la economía japonesa sufrió un retroceso del consumo interno

que pone de manifiesto un estancamiento en la reactivación. En términos trimestrales, la economía japonesa creció 0.1 por ciento en el periodo de abril-junio respecto a enero-marzo (+1.1).

En términos interanuales, el PIB aumentó solamente 0.4 por ciento en el segundo trimestre, en muy fuerte retroceso respecto al 4.4 del trimestre anterior y significativamente por debajo de la previsión del 2.3, pronosticada por los economistas entrevistados por la agencia financiera Dow Jones Newswires.

Estas cifras decepcionaron a los economistas.

"Son una sorpresa negativa. Los efectos de las medidas de reactivación se atenúan. Aquellos que querían aprovechar de las subvenciones acordadas para cambiar su auto o su televisor ya lo han hecho", dijo el experto Yoshiki Shinke, del Dai-Ichi Life Research Institute.

"Con excepción de la compra de equipamientos de las empresas privadas y las exportaciones, los datos en su conjunto son malos", coincidió un analista de Daiwa Securities.

"Ahora está claro que Japón no entró aún en una fase de reactivación interna conforme al plan imaginado por el Banco de Japón", agregó.

A pesar de esta situación, el ministro delegado de Economía, Satoshi Arai, indicó que "no es indispensable actuar en lo inmediato" para lanzar nuevas medidas de estímulo de la demanda interna.

Lo cierto es que las empresas japonesas reducen sus gastos y la masa salarial con el objetivo de lograr precios bajos en un medio ambiente muy competitivo. Con este procedimiento agudizan el fenómeno deflacionario, uno de los factores de los modestos desempeños económicos de Japón.

Resignado, Japón espera ahora que la dinámica China, su principal cliente, le quite en forma duradera la plaza de segunda economía mundial este año o el próximo.

Superada desde un punto de vista estadístico, Japón conservará; sin embargo, durante varios años un avance en términos más concretos de condiciones y nivel de vida medios, despliegue de infraestructuras, educación generalizada, prestaciones sociales y otros criterios tangibles.

Japón está diez veces menos poblado y por lo tanto es diez veces más rico por habitante que China.

Para Japón, que enfrenta el envejecimiento y la disminución de la población, así como una ampliación de las desigualdades sociales, la cuestión es cómo revivir la actividad económica con una reducción del número de activos.

La ecuación es aún más difícil si se tiene en cuenta que el país tiene una deuda gigantesca y corre el riesgo de ver su tejido industrial deshilacharse, como consecuencia de la gran dependencia externa de sus empresas y la excesiva valuación del yen, que empujan a trasladar fábricas al exterior de Japón.

Los japoneses, número dos por detrás de Estados Unidos durante más de 40 años, no pudieron competir con el diez por

ciento de crecimiento chino aún en tiempos de crisis.

Antes, el nuevo gigante asiático ya había destronado a Alemania como primer exportador del mundo. El país cuenta con las mayores reservas de divisas del globo, unos 2.45 billones de dólares, y los consumidores chinos compran ya ahora más automóviles que los estadounidenses.

Asimismo, el gobierno de Pekín no es sólo el principal acree-

dor de Estados Unidos, fuertemente endeudado, sino que exige desde ya tener más peso en cuestiones de política económica y financiera.

Fuente: <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2010/08/16/china-desplaza-a-japon-como-segunda-economia-del-mundo>
Publicado: 16/08/2010

No sobreestimar a la economía china

El gobernador del Banco del Pueblo de China (BPC), Yi Gang, aseguró recientemente que China ha sobrepasado a Japón y se ha convertido en la segunda economía del mundo. Entre tanto, algunos investigadores del Reino Unido creen que el actual ritmo de crecimiento de su PIB llevará a China a rebasar a Estados Unidos como la mayor economía del mundo dentro de nueve años. Tales pronósticos han desencadenado un candente debate global. Algunos piensan que las cifras están falseadas y

no toman en serio los vaticinios; otros concuerdan en que, tarde o temprano, China será la economía más poderosa del planeta. La exactitud de los datos sobre el PIB chino no debe preocuparnos mucho. Teniendo en cuenta el promedio de crecimiento económico de los últimos 30 años y la tasa actual de cambio del yuan, las cifras nacionales del PIB son absolutamente creíbles. Lo que más me preocupa es que, aunque el PIB total de China es alto, el PIB per cápita está muy por detrás del de Occidente.

Este último indicador en la nación asiática asciende a 3,800 dólares estadounidenses anuales, menos de una décima parte del de Japón o Estados Unidos, y apenas una sexta parte del de Francia o el Reino Unido.

Fuente: spanish.china.org.cn Publicado: 10/08/2010

Comentario:

La recesión mundial empieza a mostrar movimientos y reajustes en las posiciones que ocupan los países. China desplazó el año pasado a Alemania como principal exportador y ahora a Japón como segunda economía, solo si se comparan las cifras correspondientes al segundo trimestre de 2010. Estas cifras nos muestran, una vez más, el surgimiento de China como una potencia económica que está cambiando todo, desde el equilibrio global en el poderío militar y económico hasta el diseño de automóviles. China es ya el número uno del mundo en exportaciones, en compra de vehículos y en producción de acero, al tiempo que su influencia mundial crece. Aunque es importante comentar que todavía hay importantes rezagos en materia de salud, vivienda, democracia y libertad de expresión, que deben ser resueltos.

El PIB per cápita de China está muy por debajo de países occidentales, incluso de buena parte de los países en vías de desarrollo de Occidente. Este último indicador en la nación asiática asciende a 3,800 dólares estadounidenses anuales, menos de una décima parte del de Japón o Estados Unidos, y apenas una sexta parte del de Francia o el Reino Unido. Incluso, entre los países en vías de desarrollo, China ocupa una posición medio-baja en el ranking mundial.

No obstante los rezagos que aún tiene China, la mayoría de los analistas coincide en que muy pronto será la economía más poderosa del planeta.

Brasil, Rusia, India y China son potencias emergentes y quieren un mundo multipolar.

· *Concluyó en Brasil la Segunda Cumbre del Grupo BRIC.*

En Brasilia se reunió en abril de este año por segunda vez el grupo BRIC. La tercera cita será en 2011 en China. Esto perfila más un mundo multipolar, para dolor de cabeza de la superpotencia decadente, Estados Unidos.

Piden cambios

El comunicado del BRIC firmado por los cuatro jefes de Estado reafirmó sus reclamos anteriores para que haya cambios en el sistema de Naciones Unidas, en una dirección democratizadora, y en las entidades financieras internacionales, para que los países emergentes tengan más poder de voto en el Banco Mundial y se cambien las cuotas en el Fondo Monetario Internacional.

En los días previos Lula llegó a enrostrarle al Fondo que Brasil era acreedor suyo, que le había prestado dinero, pero no para

que continuara siendo la entidad desprestigiada que era aún hoy.

La idea del cuarteto es que el organismo que regentea Dominique Strauss-Khan considere esas reformas en su próxima reunión y se las pueda implementar a partir de una aprobación política en la cita de noviembre en Canadá del "Grupo de los 20". "El FMI y el BM urgentemente necesitan resolver sus déficits de legitimidad", apremiaron los cuatro.

La idea de modificar la estructura del Consejo de Seguridad de la ONU conlleva una moción para sumar allí tres asientos permanentes. Serían Brasil por América Latina, India por Asia y Sudáfrica por el siempre postergado continente africano. Esta solicitud es muy justa y puede tener consenso en varios continentes de donde proceden los 192 representantes de la ONU. Pero ya se sabe

que Estados Unidos recela de la idea y mucho más del pedido de democratización respecto a que se elimine el derecho a veto que tiene junto a las otras cuatro representaciones en el Consejo. A Washington, en todo caso, le gustaría que entraran a ese ámbito Alemania y Japón, o bien Canadá y Polonia.

Al comentar el comunicado conjunto, el anfitrión Lula destacó el papel fundamental de las potencias emergentes “en la construcción de un nuevo orden mundial, más justo, representativo y seguro”.

Esos líderes no se quedan en documentos genéricos. Uno de los puntos que resolvieron fue formar un Fondo para el Desarrollo, con aportes de los respectivos bancos nacionales, caso del BNDES brasileño, para emprender obras de infraestructura en las naciones miembros de la asociación.

Y aunque este espacio ha demorado en implementar su propuesta de una moneda mundial diferente al dólar, debe verse como un paso en ese norte la decisión ratificada en Brasilia de que el incremento de los inter-

cambios comerciales entre los socios se haga en las monedas nacionales.

Son importantes

Los cuatro miembros del BRIC habían realizado su primera reunión en junio de 2009 en la ciudad de Ekaterimburgo, Rusia. Y ya eran entonces un referente destacado a nivel internacional. La evolución de la crisis mundial capitalista y el pujante avance de China, así como la reactivación brasileña, siguió reforzando ese rol mundial, para disgusto de EE UU.

La agencia Prensa Latina, citando a la cancillería brasileña, informó que “entre 2003 y 2007, el crecimiento de los países del BRIC representó el 65 por ciento de la expansión del Producto Interno Bruto (PIB) del mundo. En 2009, el PIB de las naciones miembros de este grupo, por la paridad del poder de compra, alcanzó 16 billones 300 mil millones de dólares, lo que correspondió al 23.4 por ciento de la economía mundial”. Otras fuentes cifran en el 16 por ciento del

total del PBI mundial, pero de una u otra forma, no deja de ser significativo el peso de esta convergencia de países emergentes, los que por añadidura implican el 40 por ciento de la población del planeta.

El comercio de mutuo beneficio entre Brasil y China así lo grafica, pues siete años atrás ese intercambio era de 2,300 millones de dólares anuales y hoy asciende a 36,000 millones.

Pese a los agoreros que pronosticaban que esta unidad de cuatro era sólo un acrónimo y un descubrimiento de proyecciones de analistas de Goldman Sachs y el Foro de Davos, los presidentes acordaron en Brasilia volver a verse el año próximo en China.

Por supuesto que intereses políticos y comerciales distintos en muchos aspectos de países como Brasil, Rusia, India y China, no podían derivar en una unidad absoluta o exenta de matices.

Los hubo en el punto referido a Irán, donde Lula –como quedó dicho– abogó por el derecho de Irán a experimentar con la energía nuclear de fines pacíficos, como todos los países del

mundo. Rusia y China, si bien no comparten el “manu militari” a que acude de más en más la administración Obama, están discutiendo con Washington qué medidas puede tomar la ONU contra el gobierno de Ahmadinejad. Moscú estaría más cerca de la postura del imperio, en tanto hasta ahora Beijing ha sido la más refractaria del Consejo de Seguridad a adoptar más sanciones.

En este aspecto Lula mostró una cintura política a lo Garrincha, pues en la reunión del BRIC hizo propaganda de su punto de vista favorable a Teherán pero, consciente de las dificultades o matices con sus aliados, no propuso votar nada. En cambio, en el documento conjunto del foro IBAS, con India y África del Sur, se reconoció el derecho de Irán de desarrollar un programa nuclear con fines pacíficos y se respaldó la negociación como la vía para alcanzar una solución diplomática, sin llegar a la aplicación de sanciones a la nación persa.

Sea por los reclamos del BRIC sobre la organización de Naciones Unidas y reformas del FMI y

Banco Mundial, como por los de IBAS respecto a una solución pacífica con Irán y cumplimiento de la Ronda de Doha de la Organización Mundial de Comercio, se puede deducir que estas expresiones del mundo multipo-

lar molestaron mucho a la Casa Blanca.

Fuente: Agencia Latinoamericana de Información (ALAI) <http://alainet.org/active/37418&lang=es>

Comentario:

Las perspectivas de la economía global vaticinan que, a mediados de este siglo, Brasil, Rusia, India y China integrarán, con los Estados Unidos y Japón, el nuevo grupo de los seis países económicamente más poderosos de la Tierra.

La evolución reciente que ha tenido el grupo BRIC y las proyecciones futuras que han realizado expertos economistas, indican que el progreso de los cuatro países que lo integran será vital para la evolución futura de la economía mundial.

Actualmente este grupo desempeña un papel estratégico para el rediseño de nuevas políticas de desarrollo económico a nivel mundial, que beneficien en mayor medida a los países en vías de desarrollo. Esto responde a diversos factores: al crecimiento de su PIB, a su potencial de recursos naturales, a su gigantesca disponibilidad de recursos energéticos, a su tamaño demográfico y al hecho de que tiene más de la mitad de la Población Económicamente Activa (PEA) del planeta, entre otros,.

El grupo BRIC tiene elevadas tasas de crecimiento. Los países miembros, por su alta competitividad industrial -sustentada en una creciente capacidad tecnológica- son exportadores de productos sofisticados de alto valor agregado. Recordemos que India tiene una industria del software muy desarrollada, que Rusia y China poseen

industria petrolera y satelital muy competitivas y que Brasil destaca con su industria aérea.

En estas cuatro naciones confluyen intereses comunes por desempeñar, en los centros de desarrollo económico y político, un papel protagónico que contribuya al rediseño de las políticas globales.

China, el primer exportador mundial en 2009

AFP | GINEBRA, Suiza

China superó a Alemania en 2009 como primer exportador mundial, con ventas al exterior por un valor de 1.2 billones de dólares, confirmó la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Alemania exportó bienes en 2009 por un importe de 1.12 billones de dólares, según la misma fuente.

Por su parte, Estados Unidos -el mayor importador del mundo- ocupa el tercer lugar con 1.05 billones de dólares en bienes vendidos al exterior el año pasado.

En el cuarto, quinto y sexto lugar se ubican Japón, Países Bajos y Francia, con 581 mil millones de dólares de exportaciones, 499 mil millones de dólares y

475 mil millones de dólares, respectivamente.

Si la Unión Europea, con sus 27 países miembros, se tomara como si fuera una sola unidad económica, entonces ésta ocuparía el primer lugar en el ranking de exportadores mundiales, con 1,525 mil millones de dólares, y China quedaría relegada al segundo lugar. Sin embargo, hay que tener en cuenta que las estadísticas comerciales internacionales mencionan a China y a Hong Kong como dos países o zonas aduaneras diferentes, a pesar de que la segunda depende de la primera. Hong Kong por sí solo suma 330 mil millones de dólares de exportaciones, ubicándose en el lugar número 11

entre los exportadores mundiales. Si se tomara de conjunto a China y Hong Kong la brecha entre China y el segundo exportador mundial, Alemania, en este caso, sería mucho mayor aún y probablemente superaría también al conjunto de la Unión Europea.

Por otro lado el comercio mundial crecerá 9.5% en 2010, tras haber perdido 12% en 2009, según una previsión anunciada por el director general de la OMC, Pascal Lamy, que la ca-

lificó de "buena noticia para la economía mundial".

"Nuestros economistas prevén un crecimiento del comercio internacional para 2010 de 9.5%; el comercio de los países en desarrollo crecerá 11% y el comercio de los países industrializados crecerá un 7.5%", precisó Lamy.

Fuente: <http://www.eluniverso.com/2010/03/26/1/1361/china-primer-exportador-mundial-2009.html> Publicado: 26/03/2010

Comentario:

Este ajuste en las posiciones es una consecuencia directa, entre otros factores, de la crisis económica global. Pero dicho ajuste se debe también a que China ha venido incrementando en forma sostenida sus exportaciones. Según prevén los expertos, China seguirá siendo el principal exportador en el futuro inmediato.

Las exportaciones de Alemania (de las cuales, casi dos tercios se hacen a países de la Unión Europea) se contrajeron significativamente respecto a 2008. Este es el mayor retroceso sufrido por el país teutón desde 1993.

El intercambio comercial entre China y Alemania es cada vez más importante. Las importaciones alemanas provienen principalmente de China. Asimismo, el crecimiento económico que Alemania registró en el primer semestre de 2010 fue impulsado por la demanda que tuvieron sus exportaciones, en especial por parte de China. El aumento de las exportaciones alemanas a China ha sido el principal

motor de la recuperación de muchos fabricantes alemanes, como los de maquinaria textil, compresores y herramientas mecánicas.

Por estas razones, ya existe preocupación en Alemania porque se vislumbra una mayor dependencia de la economía china. Además, muchos analistas ven improbable que el predominio de China como impulsor del crecimiento alemán cambie en el corto plazo, cuando gran parte de Europa está estancada y las perspectivas en Estados Unidos son inciertas.

Pese a esta preocupación por parte de Alemania, se incrementa el acercamiento entre estas dos naciones para estrechar sus lazos de cooperación y, por ello, decidieron celebrar seminarios regulares para promover la cooperación económica y tecnológica, así como las cooperaciones en materia de construcción de infraestructuras, materias primas, acero, automóviles, medicina, industrias biotecnológicas, tecnologías de energía y medio ambientales, ciencias químicas y tecnología informática. Ambas partes también impulsarán la cooperación en materia de aviación.

Marzo dio el primer déficit del comercio exterior de China por primera vez en seis años

El dato ha sorprendido en un país entregado de lleno a la exportación. Pese a la novedad, el total acumulado entre enero y marzo de este año da una balanza positiva de 10,700 millones de euros.

La última vez que las importaciones superaron a las exportaciones fue en abril de 2004, con 1,670 millones de euros.

EFE. PEKÍN Domingo, 11 de abril de 2010 | El país que más exporta en el mundo, fue deficitario en marzo.
El comercio exterior de China,

Esto no se producía desde hace seis años y podría ser utilizado por la tercera economía mundial para mantener estable el yuan, pese a las presiones de EE UU para reevaluarlo.

Aunque aún es pronto para saber si se trata de un dato puntual o un cambio de tendencia, el hecho ha sido muy destacado por los economistas, dada la tradicional visión de China como un país consagrado a la exportación y de difícil entrada para las importaciones por las barreras comerciales.

Un déficit de 5,000 millones

Según la Administración General de Aduanas, la balanza comercial china fue deficitaria el pasado mes de marzo en 5,360 millones de euros.

El comercio bilateral del país asiático ascendió el pasado mes a 171,400 millones de euros, lo que supone un aumento del 42.8% respecto al mismo mes de 2009.

Las exportaciones en el tercer mes del año ascendieron 83,000 millones de euros, un 24.3% más que en marzo de 2009, mientras que las importaciones totalizaron 88,400 millones de euros, con

una subida del 66%. La última vez que las importaciones habían sido superiores a las exportaciones en la “fábrica del mundo” china había sido en abril de 2004 (1,670 millones de euros).

Pese a la novedad, el total acumulado entre enero y marzo de 2010 sigue ofreciendo una balanza positiva para China de 10,700 millones de euros, aunque este superávit es un 76.7% menor que el del mismo periodo de 2009.

En febrero, el comercio chino todavía había mostrado un superávit de 5,600 millones de euros, pero economistas y el propio Gobierno chino ya habían advertido de que en el tercer mes del año la tendencia se podría revertir.

La Administración de Aduanas chinas atribuyó el cambio a la bajada de precios de productos en industrias intensivas de mano de obra (manufacturas de bajo precio y bajo valor añadido). A ello se unió, añadió, el “esfuerzo de China por incrementar las importaciones en el contexto de la crisis económica global”, así como el aumento de precio de algunos productos elaborados.

No obstante, señalaron las Aduanas chinas en su informe, el dato “no es un signo de recesión” y se mantendrá un “equilibrio básico” en la balanza comercial.

La noticia llega en un momento muy oportuno para el Gobierno chino, que podría usar el dato para defender su política de no revalorizar el yuan.

En 2009, China superó a Alemania como mayor exportador mundial, y su superávit comercial con las grandes economías occidentales (EE UU y la UE) le ha valido continuas fricciones con Washington y Bruselas.

La crisis financiera mundial causó una fuerte bajada de las ventas chinas al exterior, por lo que China actualmente intenta cambiar su modelo para fomentar más el consumo interno.

Fuente. diariodenavarra.es. 11/04/2010.

Disponible en: <http://www.diariodenavarra.es/20100411/economia/marzo-dio-primer-deficit-comercio-exterior-china-primera-vez-seis-anos.html?not=2010041102415928&idnot=2010041102415928&dia=20100411&seccion=economia&seccion2=internacional&chnl=30>

Comentario:

En el escenario económico mundial, China sigue elevando su posición como un país que desempeña un papel de mayor trascendencia como regulador de la actividad económica: es el principal exportador y el segundo importador.

China ha hecho esfuerzos importantes por incentivar su consumo interno y desde su ingreso a la Organización Mundial de Comercio ha ido disminuyendo las barreras comerciales a las importaciones. Se espera que la tendencia sea un aumento de sus importaciones con lo cual Latinoamérica, incluyendo México, podrían tener enormes oportunidades para incrementar sus exportaciones y establecer nuevas alianzas estratégicas con el mercado chino.

